

# 死後

正岡子規

青空文庫



人間は皆一度ずつ死ぬるのであるという事は、人間皆知つて居るわけであるが、それを強く感ずる人とそれ程感じない人とがあるようだ。或人はまだ年も若いのに頻りに死という事を気にして、今夜これから眠つたらばあしたの朝は此儘死んでいるのではあるまいかなどと心配して夜も眠らないのがある。そうかと思うと、死という事に就て全く平気な人もある。君も一度は死ぬるのだよ、などとおどかしても耳にも聞こえない振りである。要するに健康な人は死などという事を考える必要も無く、又暇も無いので、唯夢中になつて稼ぐとか遊ぶとかかしているのであらう。

余の如き長病人は死という事を考えだす様な機会にも度々出会

い、又そういう事を考えるに適當した暇があるので、それ等の為に死という事は丁寧反覆に研究せられておる。併し死を感ずるには二様の感じ様がある。一は主観的の感じで、一は客観的の感じである。そんな言葉ではよくわかるまいが、死を主観的に感ずるというのは、自分が今死ぬる様に感じるので、甚だ恐ろしい感じである。動気が躍つて精神が不安を感じて非常に煩悶するのである。これは病人が病気に故障がある毎によく起こすやつでこれ位不愉快なものはない。客観的に自己の死を感じるというのは変な言葉であるが、自己の形体が死んでも自己の考は生き残っていて、其考が自己の形体の死を客観的に見ておるのである。主観的の方は普通の人によく起こる感情であるが、客観的の方は其趣すら解

せぬ人が多いのであろう。主観的の方は恐ろしい、苦しい、悲しい、瞬時も堪えられぬような厭な感じであるが、客観的の方はそれよりもよほど冷淡に自己の死という事を見るので、多少は悲しい果敢<sup>はか</sup>ない感もあるが、或時は寧ろ滑稽に落ちて独りほほえむような事もある。主観的の方は、病気が悪くなつたとか、俄に苦痛を感じて来たとか、いう時に起こるので、客観的の方は、長病の人が少し不愉快を感じた時などに起る。

去年の夏の頃であつたが、或時余は客観的に自己の死という事を観察した事があつた。先ず第一に自分が死ぬるといふとそれを棺に入れねばなるまい、死人を棺に入れる所は子供の内から度々見ておるがいかにも窮屈そうなもので厭な感じである。窮屈など

いうのは狭い棺に死体を入れる許りでなく、其死体がゆるがぬように何かでつめるのが厭やなのである。余が故郷などにてはこのつめ物におが屑を用いる。半紙の囊ふくろを（縦に二つ折りにしたのと、横に二つ折りにしたのと）二通りに拵えてそれにおが屑をつめ、其囊の上には南無阿弥陀仏などと書く。これはつめ処によつて平たい囊と長い囊と各必要がある。それで貌の処だけは幾らか斟酌して隙を多く拵えるにした所で、兎に角頭も動かぬようにつめてしまふ。つまり死体は土に葬むらるる前に先ずおが屑の囊の中に葬むらるるのである。十四五年前の事であるが、余は猿樂町の下宿にいた頃に同宿の友達が急病で死んでしまった。東京には其男の親類というものが無いので、我々朋友が集まって葬つてやった

事がある。其時にも棺をつめるのに何を用いるかと聞いてみたら、東京では普通に櫛しきみの葉なども用いるという事であった。それからそれを買うて来て例の通り紙の袋を拵えてつめて見た所が、つめ物が足りなかった。其処で再び櫛の葉を買うて来て、今度は囊を拵えるのも面倒だというので、其儘で其処らの隙をつめて置いた。棺は寐棺であつたが、死人の頬の処に櫛の葉が触つているなどというのは、いかにも気の毒に感じた。昔から斯ういう感じがあるので、余は自分を棺につめられる時にどうか窮屈にない様に、つめて貰いたいものだ、其事が頻りに気になつてならぬ。西洋では花でつめるといふ事があるそうだが、これは我々の理想にかのうたような仕方です実によい感じがするのであるが、併し花ではか

らだ触りが柔かなだけに、つめ物にはならないような気がする。  
尤棺もつともの幅を非常に狭くして死体は棺で動かぬようにして置けば花  
でつめるといふのは日本のおが屑などと違ってほんの愛嬌に振撒  
て置くのかも知れん。そうすれば其棺は非常に窮屈な棺で、其窮  
屈な所が矢張り厭な感じがする。

スコットランドのバラッドに *Sweet William's Ghost* というのが  
ある。この歌は、或女の処へ、其女の亭主の幽霊が出て来て、自  
分は遠方で死だという事を知らすので、其二人の問答の内に、次  
のような事がある。

“ Is there any room at your head, Willie?

Or any room at your feet?

Or any room at your side, Willie,

Wherein that I may creep? "

" There's nae room at my head, Margret,

There's nae room at my feet,

There's nae room at my side, Margret,

My coffin is made so meet. "

其意は、女の方が、私はお前の所へ行き度いが、お前の枕元か足元か、又は傍らの方に、私がいこむ程の隙があるかというて、問うた所が、男の方即ち幽霊が答えるには、わたしの枕元にも、足元にも、傍らにも少しも透間がない、わたしの棺は、そんなに

しつくりと出来て居る。というたのである。まさか比翼塚でも二つの死骸を一つの棺に入れるわけでも無いから、そんな事はどうでもいいのであるが、併しこの歌は痴情をよく現わしておると同時に、棺の窮屈なものであるという事も現わしておる。斯んな歌になつて見ると、棺の窮屈なものも却て趣味が無いではないが、併し今自分の体が棺の中に這入つておると考えると、可成窮屈にないようにして貰いたい感じがする。尤もこれは肺病患者であると、胸を圧せられるなども他の人よりは幾倍も窮屈な苦しい感じがするのであろう。

或時世界各国の風俗などの図を集めた本を見ていたら、其中に或国（国名は忘れたが、欧羅巴辺の大国では無かった）の王の死

骸が棺に入れてある図があつた。其棺は普通よりも高い処に置いてあつて、棺の頭の方は足の方よりも尚一層高くしてある。其処には燈火が半ば明るく半ば暗く照して居つて、周囲の装飾は美しそうに見える。王は棺の中に在つて、顔は勿論、腹から足迄白い着物が着せてあるところがよく見える。王の目は静かにふさいでいる。王は今天国に上つている夢を見ているらしい。此画を見た時に余は一種の物凄い感じを起したと同時に、神聖なる高尚なる感じを起こした。王の有様は少しも苦しそうに見えぬ。若し余も死なねばならぬならば、斯ういう工合にしたら窮屈で無くすむであらうと思つた事がある。併し幾ら斯んなにして見た所が棺の蓋を蔽てコンコンと釘を打つてしまつたら、それでおしまひである。

棺の中で生きかえって手足を動かそうとした所で最早何の効力もない。其処で棺の中で生きかやった時に直ぐに棺から這い出られるという様な仕組みにしたいという考えも起こる。

棺の窮屈なのは仕方が無いとした所で、其棺をどういう工合に葬むられたのが一番自分の意に適っているかと尋ねて見るに、先ず最も普通なのは土葬であるが、其土葬という事も余り感心した葬り方ではない。誰れの棺でも土の穴の中へ落とし込む時には極めていやな感じがするものである。況して其棺の中に自分の死骸が這入っておると考えると、何ともいえぬ厭な感じがする。寐棺の中に自分が仰向けになっただけとして考えて見玉え、棺はゴリゴリゴリドンと下に落ちる。施主が一鍬入れたのであろう、土の塊

りが一つ二つ自分の顔の上の所へ落ちて来たような音がする。其のあとはドタバタドタバタと土は自分の上に落ちて来る。またたく間に棺を埋めてしまう。そうして人夫共は埋めた上に土を高くして其上を頻りに踏み固めている。もう生きかえつてもだめだ、いくら声を出しても聞こえるものではない。自分が斯んな土の下に葬むられておると思うと窮屈とも何ともいいようが無い。六尺の深さならまだしもであるが、友達が親切にも九尺でなければならぬというので、九尺に掘って呉れたのはいい迷惑だ。九尺の土の重さを受けておるといふのは甚だ苦しいわけだから此上に大きな石塔などを据えられては堪まらぬ。石塔は無しにしてくれとかねがね遺言して置いたが、石塔が無くては体裁が悪いなんてい

うので大きなやつか何かを据えられては実に堪まるものじゃ無い。

土葬はいかにも窮屈であるが、それでは火葬はどうかというところ、火葬は面白くない。火葬にも種類があるが、煉瓦の煙突の立つておる此頃の火葬場という者は棺を入れる所に仕切りがあつて其仕切りの中へ一つ宛棺を入れて夜になると皆を一緒に蒸焼きにしてしまふのじゃそうな。そんな処へ棺を入れるのも厭やだが、殊に蒸し焼きにせられると思うと、堪まらぬわけじゃないか。手でも足でも片っぱしから焼いてしまふというなら痛くてもおもい切りがいいが蒸し焼きと来ては息のつまるような、苦しくても声の出せぬような変な厭やな感じがある。其上に蒸し焼きなんというのは料理屋の料理みたやうで甚だ俗極まつておる。火葬ならい

つそ昔の穩坊的火葬が風流で気が利いているであろう。とある山陰の杉の木立が立つておるような陰気な所で其木立をひかえて一つの焼き場がある。焼き場というても一寸した石が立つておる位で別に何の仕掛けもない。唯薪が山のように積んである上へ棺を据えると穩坊は四方から其薪へ火をつける。勿論夜の事であるから、炎々と燃え上った火の光りが真黒な杉の半面を照して空には星が一つ二つ輝いでおる。其処に居る人は附添人二人と穩坊が一人と許りである。附添の一人が穩坊に向て「穩坊屋さん、何だか凄い天気になって来たが雨は降りやアしないだろうか」と問うと、穩坊はスパスパと吹かしていた煙管を自分の腰かけている石で叩きながら「そうさねー、雨になるかも知れない」と平気な声で答

えている。「今降り出されちやア困まってしまふ、どうしたらよ  
かろう」と附添の一人が氣遣わしげにいうと、穩坊は相変らず澄  
ました調子で「すぐ焼けてしまします」などといつておる。火  
に照らされている穩坊の顔は鬼かとも思うように赤く輝いでいる。  
こんな物凄い光景を想像して見ると何かの小説にあるような感じ  
がして稍興に乗つて来るような次第である。併し乍ら火がだんだ  
んまわつて来て棺は次第に焼けて来る。手や足や頭などに火が附  
いてボロボロと焼けて来るというのと、痛い事も痛いであろうが脇  
から見て居つてもあんまりいい心持はしない。おまけに其臭氣と  
来たらたまつた者じゃない。併し其苦痛も臭氣も一時の事として  
白骨になつてしまふと最早サツパリしたものであるが、自分が無

くなつて白骨許りになつたというのは甚だ物足らぬ感じである。白骨も自分の物には違い無いが、白骨許りでは自分の感じにはならぬ。土葬は窮屈であるけれど自分の死骸は土の下にチャーンと完全に残つて居る、火葬の様に白骨になつてしまつては自分が無くなる様な感じがして甚だ面白くない。何も身体髪膚之を父母に受くなどと堅くるしい理窟をいうのではないが、死で後も体は完全にして置きたいような気がする。

土葬も火葬もいかぬとして、それでは水葬はどうかというと、この水というやつは余り好きなやつで無い。第一余は泳ぎを知らぬのであるから水葬にせられた暁にはガブガブと水を飲みはしないかと先ずそれが心配でならぬ。水は飲まぬとした所で体が海藻

の中にひっかかっていると、いろいろの魚が来て顔ともいわず胴ともいわずチクチクとつつきまわっては心持が悪くて仕方がない。何やら大きな者が来て片腕を喰い切つて帰つた時なども変な心持がするに違いない。章魚たこや鮑あわびが吸いついた時にそれをもいでのけようと思つても自分には手が無いなどというのは実に心細いわけである。

土葬も火葬も水葬へも、皆いかぬとして、それなれば今度は姥捨山見たような処へ捨てるとしてはどうであらうか。棺にも入れずに死骸許りを捨てるとなると、棺の窮屈という事は無くなるから其処は非常にいい様であるが、併し寐卷の上にきょうかたびら経帷子位を着て山上の吹き曝しに棄てられては自分の様な皮膚の弱い者は、

すぐに風を引いてしまうからいけない。それでチョイと思いついたのは、矢張寐棺に入れて、蓋はしないで、顔と体の全面丈けはすっかり現わして置いて、絵で見た或国の王様のようにして棄てて貰うてはどうであろうか。それならば窮屈にもなく、寒くもないから其点はいいのであるが、それでも唯一つ困るのは狼である。水葬の時に肴につつかれるのはそれ程でもないが、ガシガシと狼に食われるのはいかにも痛たそうで厭やである。狼の食ったあとへ鳥がやって来て臍を嘴でつつくなども癩に触った次第である。

どれもこれもいかぬとして今一つの方法はミイラになる事である。ミイラにも二種類あるが、エジプトのミイラというやつは死体の上を布で幾重にも巻き固めて、土か木のようにしてしまつて、

其上に目口鼻を彩色で派手に書くのである。其中には人がいるのには違いないが、表面から見てはどうしても大きな人形としか見えぬ。自分が人形になってしまふというのもあんまり面白くはないような感じがする。併し火葬のように無くなつてもしまわず、土葬や水葬のように窮屈な深い処へ沈められるでもなし、頭から着物を沢山被つている位な積りになつて人類学の参考室の壁にもたれているなども洒落ているかもしれぬ。其外に今一種のミイラというのはよく山の中の洞穴の中などで発見するやつで、人間が坐つたままで堅くなつて死んでおるやつである。こいつは棺にも入れず葬むりもしないから誠に自由な感じがして甚だ心持がよいわけであるが、併し誰れかに見つけられて此ミイラを風の吹く処

へかつぎ出すと、直ぐに崩れてしまふという事である。折角ミイラになつて見た所が、すぐに崩れてしまふてはまるで方なしのつまらぬ事になつてしまふ。万一形が崩れぬとした所で、浅草へ見世物に出されてお賽銭を貪る資本とせられては誠に情け無い次第である。

死後の自己に於ける客観的の観察はそれからそれといろいろ考えて見ても、どうもこれなら具合のいいという死にようもないので、なろう事なら星にでもなつて見たいと思うようになる。

去年の夏も過ぎて秋も半を越した頃であつたが或日非常な心細い感じがして何だか呼吸がせまるよううで病牀で独り煩悶していた。此時は自己の死を主観的に感じたので、あまり遠からん内に自分

は死ぬるであろうという念が寸時も頭を離れなかつた。斯ういう時には誰れか来客があればよいと待つていたけれど生憎誰れも来ない。厭な一昼夜を過ごしてようよう翌朝になつたが矢張前日の煩悶は少しも減じないので、考えれば考える程不愉快を増す許りであつた。然るにどういはずみであつたか、此主觀的の感じがフイと客觀的の感じに變つてしまつた。自分はもう既に死んでるので小さき早桶の中に入れておる。其早桶は二人の人夫にかかれ二人の友達に守られて細い野路を北向いてスタスタと行つておる。其人等は皆脚きやはん絆草鞋わらじの出立ちでもとより荷物なんどはすこしも持つていない。一面の田は稲の穂が少し黄ばんで畦の榛の木立には百舌鳥もずが世話しく啼いておる。早桶は休みもしないで

とうとう夜通しに歩いて翌日の昼頃にはとある村へ着いた。其村の外れに三つ四つ小さい墓の並んでいる所があつて其傍に一坪許りの空地があつたのを買い求めて、棺桶は其辺に据えて置いて人夫は既に穴を掘っておる。其内に附添の一人は近辺の貧乏寺へ行って和尚を連れて来る。やっと棺桶を埋めたが墓印もないので手頃の石を一つ据えてしまうと、和尚は暫しの間廻向して呉れた。其辺には野生の小さい草花が沢山咲いていて、向うの方には曼珠沙華も真赤になっているのが見える。人通りもあまり無い極めて静かな瘠村の光景である。附添の二人は其夜は寺へ泊らせて貰うて翌日も和尚と共にかたばかりの回向をした。和尚にも齋をすすめ其人等も精進料理を食うて田舎のお寺の座敷に坐っている所を想

像して見ると、自分は其場に居ぬけれど何だかいい感じがする。そういう具合に葬むられた自分も早桶の中であまり窮屈な感じもしない。斯ういう風に考えて来たので今迄の煩悶は痕もなく消えてしもうてすがすがしいええ心持になってしもうた。

冬になって来てから痛みが増すとか呼吸が苦しいとかで時々は死を感じるために不愉快な時間を送ることもある。併し夏に比すると頭脳にしまりがあつて精神がさわやかな時が多いので夏程に煩悶しないようになった。





# 青空文庫情報

底本：「日本の名随筆8 死」作品社

1983（昭和58）年3月25日第1刷発行

1991（平成3）年9月1日第17刷発行

底本の親本：「子規全集 第一二巻」講談社

1975（昭和50）年10月

入力：渡邊つよし

校正：もりみつじゅんじ

2000年11月6日公開

2004年7月21日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 死後

正岡子規

2020年 7月12日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>